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Pierre Garzon
votre maire

Ed tor al

DDepuis 2020, nous avons 
multiplié les formats et les 
initiatives pour garantir à 
l’ensemble des Villejuifois·es 
la possibilité de participer à 
la construction de l’avenir 
de la Ville : assises de la 
mobilité, Conseils de 
quartier, réunions publiques, 
jury citoyen, co-construction 
des projets de rénovation 
urbaine, votation citoyenne…

 
C’est donc une fierté 

particulière pour nous que 
de lancer le premier budget 
participatif qui vient 
compléter ce panel d’initia-
tives et être le point d’orgue 
de cet engagement qui me 
tient particulièrement à 
cœur : faire avec vous, faire 
le pari de l’intelligence 
collective et faire la 
démonstration qu’une 
participation citoyenne, 
pierre angulaire d’un 
nécessaire renouveau 
démocratique, peut 
fonctionner au quotidien.

 
Notre Ville est déjà forte 

des engagements bénévoles, 
associatifs, militants de ses 
habitants et je me réjouis du 
succès de ces initiatives 
participatives qui viennent 
renforcer le pouvoir d’agir 
des Villejuifois·es.  

Concrètement pour ce 
budget participatif, la Ville 
de Villejuif confie une part 
de son budget d’investisse-
ment aux personnes qui 
habitent, travaillent ou 
étudient à Villejuif. Chacun 
peut concevoir, proposer et 
décider des projets qui 
seront mis en place ! Ce sont 
ainsi 450 000 euros dont  
50 000 euros dédiés aux 
projets déposés par les 
jeunes qui permettront  
de réaliser vos idées !

 
Ce 1er budget participatif 

est placé sous le signe de la 
transition écologique. Cela 
n’a évidemment rien d’un 
hasard tant cette théma-
tique nécessite une 
mobilisation collective afin 
de porter les innovations qui 
dessineront le visage du 
Villejuif de demain. Cela est 
vrai pour les grands projets 
de la Ville, bien sûr, mais 
aussi pour les idées de 
proximité, du bout de la rue 
et du bon sens de proximité 
qui permettent de transfor-
mer un quotidien et d’ainsi 
mieux vivre dans son 
quartier.

 
Alors, à vous de jouer !

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.

13

L’artisanat  
s’expose à Villejuif
Les 31 mai et 1er juin prochains, la Ville organise son 
premier week-end des métiers de l’artisanat. 
L’occasion pour les artisans locaux de promouvoir 
leurs savoir-faire et faire naître des vocations. En 2022, 
Villejuif comptait 1 101 artisans sur son territoire, ce 
qui représente 26% de l’ensemble des entreprises 
implantées dans la commune. 
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Course d’endurance 
et flammes 
olympiques ont 
rythmé les vacances 
d’avril.

Sur l’avenue de  
la Division Leclerc.
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23 Meilleur ouvrier de 
France, Stéphane Milan 
ouvre son commerce 
rue Georges-Le-Bigot.

11

Sept Villejuifois·e·s 
ont découvert le 
travail de la terre.
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En debat

« Dans ma classe, j’ai  
remarqué que les faibles et  

les forts qui sont ami·e·s  
s’entraident pour faire les 
exercices. Ça ne sera plus  

possible avec la réforme… »
 Simone, 

élève de 6e au collège Pasteur.

Le Choc des savoirs sonne-t-il 
la fin de l’école pour tous ?

La publication du rapport Pisa 2022 en fin 
d’année dernière a fait état d’une baisse du 

niveau des élèves au collège. La réponse du 
gouvernement fut immédiate. Gabriel Attal, alors 
ministre de l’Éducation nationale et de la Jeunesse, 
a annoncé le 5 octobre 2023 sa volonté d’instaurer 
un « Choc des savoirs ». Deux mois plus tard, les 
enseignants découvraient le contenu de la réforme. 
Si les intentions sont louables – élever le niveau 
des élèves – les mesures semblent a minima 
contre-productives. Pire, cette nouvelle réforme 
signerait un recul de plus de 60 ans, au moment de 
la réforme de 1959 qui avait unifié les écoles 
primaires publiques et les petites classes du lycée. 
Les enseignant·e·s dénoncent le manque de 
moyens mis dans cette réforme et, surtout, la mise 
en place de classes de niveaux en mathématiques 
et en français. 

L’idée est de répartir les élèves entre des groupes 
« forts » et des groupes « en difficulté », avec des 
effectifs réduits à une quinzaine d’élèves dans ces 
derniers.  En séparant d’emblée les élèves en 
difficulté, le gouvernement semble renoncer à 
l’égalité et à une certaine culture commune 
transmise par l’école. Il risque ainsi de renforcer la 
ségrégation sociale au lieu de la combattre. Les 
objectifs ? Répondre aux besoins des entreprises 
en orientant les jeunes en difficulté vers le lycée 
professionnel et les métiers en tension. À Villejuif, 
les enseignants des collèges et les associations de 
parents continuent de se mobiliser. 

©

Ce qui est aujourd’hui prévu 

✒ par Florian Lucas

Les jeudis 29 mars et 25 avril, l’opération « collèges 
déserts » a rencontré un fort succès à Villejuif : seuls 
environ 10 % des élèves étaient présents en classe. En 
cause : le Choc des savoirs, une nouvelle réforme engagée 
par le gouvernement. Nous avons tenté de comprendre les 
raisons de la colère.

SEPT.  
2024 
 groupes de niveaux pour les 6e 
et les 5e 

SEPT.  
2025 
 pour les 4e  et les 3e 

Mobilisation contre 
la réforme le 28 mars 
dernier à Villejuif.
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 Pour moi il y a 
plusieurs problèmes : un 
problème de moyens non 
mis dans cette réforme et 
un problème éthique de  
ségrégation scolaire. De 
plus, on sait grâce à des 
études que les groupes 
de niveaux ce n’est pas le 
meilleur moyen de faire 
progresser les élèves. Dans 
mon collège, la réforme 
préconise cinq groupes 
pour quatre classes ce qui 
représente 9h de cours  
supplémentaires. Or, on 
nous a donné qu’une seule 
heure de plus. On va donc 
devoir prendre ces heures 
ailleurs, cela va nous obli-
ger à supprimer des  
options comme le latin-grec. 
Les établissements avec 
moins d’élèves en difficulté 
n’auront pas de nouveaux 
groupes à créer et ils seront 
encore plus attractifs pour 
les familles favorisées.

Avec cette réforme, on 
risque d’avoir moins 
d’apports culturels. Moi j’ai 
des enfants avec des profils 
très variés dans mes classes 
et ils parlent entre eux, ils 
échangent des références 
de films, de livres. Cette 
mixité stimule les élèves 
en difficulté. L’idée de cette 
réforme c’est de changer les 
élèves de groupes au fil de 
l’année. Or c’est impossible 
les « groupes forts » seront 
déjà à 30 par classe, donc 
ils ne pourront pas accueil-
lir de nouveaux élèves. En 
plus, on est censé avoir la 
même progression avec 
tous les groupes, ce qui est 
un contresens total. Enfin, 
j’ai peur de l’effet de  
stigmatisation pour les 
élèves qui se retrouveront 
dans la case des élèves en 
difficulté. C’est une réforme 
qui va à l’encontre de tout 
ce que j’ai étudié.

Claire Lapergue
Professeure de Français  

au collège Pasteur à Villejuif

« C’est une réforme qui 
va à l’encontre de tout 

ce que j’ai étudié. »

 La réforme du Choc 
des savoirs fait partie d’un 
panel de réformes dont 
l’objectif est de trier les 
élèves le plus tôt possible 
pour sélectionner ceux qui 
pourront accéder au bac 
et au post-bac et ceux qui 
n’y auront pas accès seront 
orientés vers la filière pro-
fessionnelle pour arriver 
sur le marché du travail le 
plus tôt possible. 
Avec cette réforme, le lycée 
ne sera plus accessible aux 
élèves qui n’ont pas le bre-
vet des collèges. Ils devront 
aller en classe préparatoire 
au lycée et – surprise ! – ces 
classes préparatoires ne 
seront pas dans les lycées 
généraux, mais dans les 
lycées professionnels,  
eux-mêmes adossés à des 
bassins d’emplois. En 
orientant les élèves en 
difficulté vers le lycée pro-
fessionnel, il fait de cette 

filière une voie de garage 
et non un choix. On parle 
d’adolescents, de jeunes 
qui sont dans la phase 
la plus complexe de leur 
développement. Et on leur 
demande de ne pas avoir 
de difficultés, au risque 
de finir dans la classe des 
mauvais élèves. Car, quoi 
qu’on en dise, c’est comme 
ça qu’ils seront catégorisés.
Cette réforme modifie  
profondément le bien- 
fondé de l’Éducation 
nationale, qui ne sera plus 
de transmettre des savoirs, 
d’apprendre le collectif, 
mais d’orienter les jeunes 
vers un métier.
La logique de cette réforme 
est d’adosser l’Éducation 
nationale aux besoins des 
entreprises.

« Le gouvernement fait 
de cette reforme une voie 
de garage. »

Flore Munck
Conseillère départementale  

du canton de Villejuif
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QUARTIER ALEXANDRE-DUMAS

Nouveau visage
du 8 mai 1945. « Lorsque la nouvelle majorité 
municipale a remanié le projet urbain avec ses 
partenaires pour qu’il bénéficie vraiment aux ha-
bitants, les gens ont d’abord voulu juger sur pièce 
car ils avaient le sentiment d’avoir été laissés de 
côté pendant des années. Nous avons inversé 
la tendance et les résidents nous font confiance, 
d’autant que nous les associons aux transfor-
mations en cours », souligne Christophe 
Achouri, adjoint au maire en charge du 
quartier Nord-Ouest. Un nouveau paysage 
se dessine dans le nord-ouest de Villejuif. Il 
se réalise sans en chasser les habitants, au 
contraire, en les concertant pour accompa-
gner le projet qui se déploie sous leurs yeux.

Un échafaudage sur la façade du  
74-76 rue Grosménil. Des construc-
tions qui s’élèvent avenue du  

président Allende. L’ancien foyer Adoma 
est sur le point d’être démoli. Des grues, 
des camions, des ouvriers casqués : les 
vacances de printemps n’ont pas freiné le 
rythme des travaux de la réhabilitation du 
quartier Alexandre-Dumas. Les habitants 
attendaient un renouveau, et celui-ci est 
enclenché sous l’impulsion de la Ville, du 
Groupe Polylogis, de la Sadev 94 et du Ter-
ritoire Grand-Orly Seine Bièvre. L’objectif 
est d’améliorer la qualité de vie du quartier, 
le désenclaver, rendre les logements plus 
confortables, diversifier les types d’habitats, 
faciliter les circulations, étendre le parc 

Démolition, constructions,  
réhabilitations, aménagements,  
relogement, le renouveau du  
quartier Alexandre-Dumas est  
enclenché.

 par Frédéric Lombard -  Photos Sylvie Grima

Alexandre-Dulas, un 
quartier plus concerté 
ouvert et de qualité.

« Comme les clients, nous 
sommes impatients de 

voir les travaux avancer 
car tout ce qui va être  

réalisé améliorera la vie 
des habitants et changera 

l’image du quartier. »
Magid, manager  

de la supérette Coccinelle. 

 de logements sociaux dans le projet  
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Étape par étape 

2023-2025 
Réhabilitation et résidentialisation  
de 112 logements (2, rue Dubois, 
1, rue Molière, 74-76, rue Grosménil). 

2024 
Démolition de l’ancien foyer Adoma.

2025 
Livraisons d’immeubles de la Zac 
Campus Grand Parc.

2026-2028 
Relogement dans des logements neufs.  
Livraison de 2 immeubles de logements 
sociaux. 

2027 
Démarrage de la construction du 
groupe scolaire (livraison 2029).

Actualités

légende

Art  
et mémoire
« Visages d’en Faces » est un projet artistique et mémoriel 
que mène Christine Boulanger, artiste-peintre, avec les habi-
tants. L’objectif est d’accompagner les changements en cours 
et fixer la mémoire des résidents avec dix portraits dessinés 
et écrits par les soins de l’artiste-peintre, à partir de leurs 
récits de vie. « Je veux créer la rencontre entre les habitants 
et leur faire redécouvrir leur quartier autrement », explique-
t-elle. Une même démarche avec la MAJ associe les jeunes du 
quartier. Les œuvres seront exposées sur les palissades de 
chantier de l’ancien foyer Adoma et lus à plusieurs voix lors 
d’une restitution le 14 septembre. Prochains ateliers les 3, 17 
et 24 mai (14h-16h à la conciergerie solidaire Dumas). Il reste 
de la place. Visages d’en Faces est un partenariat LogiRep- 
CitAme-Sadev 94. 

contact@visagesdenfaces.com 06 66 86 52 37

On en est où?
ÇA GRIGNOTE 

La démolition par grignotage de la barre de l’ancien foyer Adoma a débuté 
fin avril et durera deux mois environ pour laisser la place à l’implantation 
ultérieure d’une école.

ÇA RÉHABILITE 
 Les travaux de réhabilitation et résidentialisation des 4 tours ont démarré 
par le 74-76 rue Grosménil. Amélioration des performances énergétiques, 
interventions dans les logements, rénovation des parties communes et des 
espaces extérieurs, zéro augmentation des loyers. 

ÇA SE FÊTE 
Le 18 mai 2022, les quatre acteurs de la réhabilitation Dumas signaient le 
protocole de renouvellement urbain dans la nouvelle mairie annexe du 
quartier. Pour rappeler cette date, fêter les premières étapes de la rénovation 
et promouvoir la convivialité, les habitants sont invités le 15 mai dans le parc 
du 8 mai 1945. Au programme de 14h à 18h, animations, exposition, ateliers 
ludiques, jeux, petite restauration, manèges, fanfare… 

Réunions de  
concertation  
avec les habitants  
en 2 ans99

Tout savoir sur le 
renouvellement urbain du 
quartier Alexandre-Dumas
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JEUX PARALYMPIQUES 

La Corée à Villejuif
Le 11 avril dernier, une délégation de la 
fédération handisport de Corée du sud a 
visité le stade nautique Youri-Gagarine, en 
quête d’un site d’entraînement pour son 
équipe de para natation, en vue des JOP. 

« Nous serions très heureux de pouvoir accueillir une telle délégation à Villejuif. Nous avons à cœur 
de recevoir des délégations olympiques et paralympiques, sans distinction. C’est ça les valeurs du 
sport villejuifois », se réjouit Guillaume Bulcourt, adjoint au maire en charge des Sports et de JO 2024. 
Accompagné par l’élu et le directeur des sports, le trio coréen a minutieusement inspecté les vestiaires, 
les sanitaires, les accès au bassin, le système de mise à l’eau. Une réponse des visiteurs était attendue 
fin avril. 
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Un weekend en amoureux à Rome, rien de tel pour décompresser. Kacper Pastula et sa compagne se 
sont offert la ville éternelle début avril, un mois sans compétition mais d’entraînements intenses au 
stade nautique Youri-Gagarine. Quatre heures dans l’eau par jour, complétées par cinq séances de 
musculation. Un rythme frénétique, mais pas pour le brasseur champion de France sur 50m, en route 
vers Paris 2024. « Sous la direction de mon entraîneur Bilel, j’ai alterné entre travail d’aérobie, de sprint, 
de cardio, à la brasse et au crawl », explique le nageur de Villejuif Natation. Les Jeux approchent mais 
Kacper reste imperméable à la pression, concentré sur les championnats de France mi-juin où il devra 
décrocher son billet. Sa prochaine échéance est le 3 mai au meeting national Francily, à Sarcelles. 
Ensuite, il retournera dans le bassin de Villejuif pour quatre nouvelles semaines de préparation avant le 
meeting de Melun début juin. Le moral est au beau fixe. 

CONCOURS

Ma ville,  
ma terre de Jeux
 Jusqu’au 16 juin, partagez vos 
meilleures vidéos mettant en 
scène la ville comme terrain de 
sport avec le # villejuifJOP2024. 
C’est au nombre de likes que nous 
départagerons les vainqueurs, 
mais tous les participants seront 
récompensés le 23 juin lors de  
la Journée olympique et para- 
lympique.  

NATATION

Amour, nage et compet'

Actualités

Attention, restez 
vigilants à votre sécurité 
et à celle des usagers de 
l’espace public.

STADE GABRIEL-THIBAULT 

Esprit synthétique
Suranné, obsolète, le vieux  
terrain de football en schiste 
rouge du stade Gabriel-Thibault 
va céder la place à une surface 
synthétique de nouvelle généra-
tion. Le granulat employé sera 
plus vertueux sur le plan écolo-
gique. Les travaux débuteront 
fin juin et dureront deux mois et 
demi. Ils s’accompagneront du 
redimensionnement de l’aire de 
jeu afin d’être homologuée pour 
les matches de l’USV football. 
La pose de ce type de revête-
ment permettra une utilisation 
sportive renforcée et l’ouverture 
à d'autres sports comme le rugby 
par exemple.

Retrouvez 
les régles du jeu
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VILLEJUIF RESPIRE  

Animez votre été ! 
Habitant·e·s, groupes d’ami·e·s, 
collectifs, associations, vous 
avez une idée pour animer l’été 
2024 à Villejuif ? L’amitié, le 
respect, le courage et l’égalité ça 
vous parle ? Vous allez pouvoir 
mettre en pratique ces valeurs 
olympiques et paralympiques à 
travers un événement, une ani-
mation, un atelier… La Ville  
organise du 21 juin au 7  
septembre des animations et 
des temps forts dans les quar-
tiers. Elle vous aide à concré-
tiser votre envie avec une aide 
financière jusqu’à 800 €. Ini-
tiations dansantes, ateliers de 
dessin, chant collectif, master 
class, découvertes culturelles... 
L’année dernière, plus de 100 
animations ont rythmé la pro-
grammation de Villejuif Respire, 
grâce à votre implication. Rejoi-
gnez le mouvement ! Proposez 
votre candidature jusqu’au  
7 juillet. 

 Contact : 01 86 93 31 40  
vie-associative@villejuif.fr 
6, rue Georges-Le-Bigot 

RADIO 

En direct des  
quartiers sud 
Le 3 avril à la MPT Gérard- 
Philipe , a été enregistré, avec 
les Muses de Paris, la première 
émission d'Unissons, la radio 
n°1 des quartiers sud de Villejuif 
sur le thème de l’art ! Au  
programme : un flash sur la 
culture dans les quartiers sud 
de Villejuif, des micro-trottoirs 
sur le tag et la musique, un 
reportage sur la danse hip-hop, 
une chronique cinéma et l’inter-
view de Tore, street artiste.

NUIT BLANCHE

Pour  
toute la famille

Quels liens feriez-vous avec les Jeux olympiques 
et l’insularité, qui, à Villejuif, sont les 2 thèmes 
de la Nuit blanche ?  
Le spectacle s’appuie sur des travaux  
précis de décomposition et recomposition 
du mouvement d’un corps qui court, 
saute… Nos pantins n’exécutent pas de 
gestes impossibles pour un athlète. Quant 
à l’insularité, je répondrais que Keyframes 
street stories a été programmé à 2 reprises 
sur l’île de Taïwan, c’est une destination de 
cœur pour nous.

En quoi consiste l’installation Keyframes  
street stories ?  
Elle compte 63 pantins lumineux qui 
s’animent, accompagnés par une bande 
son originale. Tout commence par une  
série d’acrobaties, puis la narration 
s’appuie sur la gestuelle propre à divers 
univers, le combat, la danse… Le spectacle 
dure 7 mn. Il est joué sans interruption 
pendant la soirée. Je recommande de le voir 
au moins 2 fois.  
 
Pourquoi ? 
Les spectateurs peuvent regarder depuis 
différents endroits : devant les pantins 
ou à côté d’eux. Nous prévoyons même 
un moment pour faire un selfie en leur 
compagnie.

La Nuit blanche revient à Villejuif, le 1er juin prochain dès 20h. 
Parmi les artistes qui animeront votre soirée, le groupe Laps vous 
proposera Keyframes street stories. Nous avons demandé à Pierre 
Froment, membre du collectif, ce qui vous attend sur la place 
Oscar-Niemeyer.

 par Marie-Pierre Grassi

Les 63 pantins 
lumineux du groupe 
Laps feront bouger 
la Nuit Blanche.

Écouter 
l’épisode 

sur Youtube
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3 jours,  
3 lieux, 1 festival

RDV SANTÉ 

Psy Art Festival : 
un truc de fou !

Le programme du festival
Les nombreux temps forts présenteront 
la réalité d’une structure psychiatrique, 
du vécu des patients et du travail des soi-
gnants. Des temps d’échanges permettront 
de répondre aux questionnements des 
spectateurs. Enfin, le samedi, des stands 
installés dans l’hôpital proposeront infor-
mations et ateliers. « Il s’agit de sortir la 
psychiatrie de l’anecdote sensationnaliste et la 
dédramatiser pour la remettre dans le soin et la 
société, précise Claire Alexandre, psychiatre 
à l’origine du projet. La déstigmatisation fait 
partie de notre mission de service public. Tout 
le monde peut être amené à consulter un jour. »  

Les freins à l’accès aux soins et donc à la 
prise en charge précoce des maladies 

psychiques demeurent nombreux, notam-
ment entre 15 et 25 ans, âge charnière où 
souvent les troublent débutent. Entre et 
hors les murs, par le spectacle, le docu-
mentaire ou le rire, quoi de mieux que 
l’art du décalage pour déconstruire les 
idées reçues ? C’est ainsi qu’un collectif de 
soignants a conçu le Psy Art Festival. Plu-
sieurs patients se sont impliqués à leurs 
côtés, dans le cadre d’ateliers thérapeu-
tiques, d’une batucada ou d’un spectacle 
de cabaret. « Le rire offre une mise à distance 
pour aborder ces sujets sérieux, explique  
Sandrine Martin, cadre de santé et réfé-
rente culture de l’hôpital. La médiation 
culturelle permet de parler de la psychiatrie 
autrement pour sortir des représentations habi-
tuelles. L’hôpital est un lieu de passage pour 
des moments aigus de ces maladies chroniques 
et pas un asile où on enferme et marginalise. »  

Le groupe hospitalier Paul- 
Guiraud organise son premier 
festival du 6 au 8 juin pour 
donner à voir une autre image 
de la psychiatrie.

 par Kévin Gouttegata

ANNIVERSAIRE 

Parlez-vous  
l’hépato-bilio- 
pancréatique ?
➔ Le centre hépato-biliaire (CHB) de 
l’hôpital Paul-Brousse fête 30 ans 
d’expertise et d’innovation consa-
crées aux maladies du foie, des voies 
biliaires et du pancréas.
➔ Créé par le Professeur Henri 
Bismuth et inauguré en 1993, premier 
institut dédié à un seul organe, le 
foie, le CHB combine médecine, 
chirurgie et recherche clinique.  
2 500 patients y sont soignés chaque 
année. Premier centre de transplan-
tation hépatique de France, parmi 
les trois premiers en Europe, plus de 
150 greffes de foie y sont réalisées 
chaque année, avec 90% de succès.  
➔ Il est l’héritier de nombreuses 
premières : greffe d’un enfant avec 
un foie d’adulte en 1981, greffe de 
trois patients à partir d’un seul  
greffon en 1999, premier programme 
de transplantation pour hépatite 
fulminante en 1987, premier pro-
gramme de transplantation à partir 
de donneur vivant en France en 2000 
et actuellement seul du pays, pion-
nier dans la chirurgie complexe des 
tumeurs primitives et secondaires 
du foie.

d’infos sur www.centre-hepato-
biliaire.org / 01 45 59 30 28  
12/14, avenue Paul-Vaillant-Couturier

« En trente ans, la 
transplantation qui était 
une opération héroïque 
est devenue une procé-

dure de routine qui sauve 
des milliers de vies. » 

Professeur Daniel Cherqui,  
chirurgien et chef du départe-
ment de chirurgie hépatique, 

biliaire et pancréatique.

De gauche à droite : Constance 
Leculée, psychiatre, Sandrine 
Martin, cadre de santé référente 
culture et Claire Alexandre, 
psychiatre initiatrice du projet.

On y va ?
Groupe hospitalier  

Paul-Guiraud
54, av. de la République
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« J’aime le séjour car même 
en découvrant le travail de la 
ferme, on s’amuse. C’est une 
expérience en plus et ça fait 
plaisir de se dire qu’on aura 

aidé à construire le camping 
de la Ville. »
Ruben, 15 ans.

JEUNESSE

Séjour à la terre

Les matinées de labeur sont récompensées par des 
après-midi découvertes : pêche, accrobranche, tir à 
l’arc ou visite du château de Guédelon. « Le mélange 
est cool, commente Cynthia, 17 ans. J’adore faire des 
trucs de mes mains et le bricolage je kiffe, ça enrichit ma 
créativité. Ce n’est pas un séjour comme les autres. » Pour 
Isabelle Gauffeny, la maraîchère, accueillir des ado-
lescent·e·s à la ferme constitue « un nouveau challenge. 
Mais j’aime transmettre mon savoir et la vie de la nature. 
Ils découvrent un univers dont ils n’ont pas l’habitude. Je 
souhaite qu’ils puissent découvrir ce qui se passe en amont 
de leurs assiettes. Ils aimeront d’autant plus les légumes 
qu’ils auront contribué à les produire. » Un séjour à la 
ferme qui contribue à retisser des liens entre ville 
et campagne.

La boue accroche les bottes, le vent souffle et 
le soleil se voile derrière les nuages. Pour-
tant, à genoux dans la terre, Mamadou, 15 

ans, plante des échalotes : « Je voulais découvrir la 
ferme. J’aime jardiner et construire. C’est étonnant 
de se dire qu’on est les premiers jeunes à participer à 
cette installation. » Plus loin, un second groupe 
construit les toilettes sèches du futur camping 
qui accueillera les Villejuifois·e·s pour des sé-
jours nature, quand d’autres vident des poissons 
pêchés la veille. « Grâce à ce séjour, ils sortent de la 
ville, découvrent le maraîchage et travaillent en co-
hésion, remarque Stéphane Bride, le coordinateur 
jeunesse qui les accompagne. Les faire participer à 
cette ferme acquise par la Ville permet aussi de les valo-
riser car ils pourront dire, c’est nous qui avons fait ça ! » 

Durant cinq jours, sept jeunes de 15 à 18 ans  
ont découvert le travail de la terre et participé  
à l’aménagement de la ferme des Fremis,  
récemment acquise par la Ville.

 par Kévin Gouttegata

Mardi 16 avril, les jeunes ont 
pris plaisir à cultiver la terre 
et à aménager la ferme des 
Frémis.

Actualités

© KÉVIN GOUTTEGATA

Vous ne connaissez  
pas encore la ferme  

villejuifoise des Frémis,  
dans l’Yonne ?

Découvrez-là en vidéo
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CANICULE 

Pensez  
à vous inscrire 
Vous êtes âgé·e de plus de 65 
ans ? En situation de handicap 
ou isolé·e cet été ? Vous pouvez 
vous inscrire sur le registre tenu 
par la Ville dans le cadre du Plan 
canicule. Il permet aux services 
de contacter les personnes afin 
de s’assurer de leur état de 
santé et de prendre les mesures 
nécessaires.  
Attention : l’inscription au  
registre est annuelle. Elle doit 
être renouvelée chaque année, 
même si vous étiez déjà inscrit 
l’année précédente. 

Pour s’inscrire :

• En ligne sur mon.villejuif.fr  
• Par courrier à  
Service des Retraités 
Hôtel de Ville 
Esplanade Pierre-Yves Cosnier 
94807 Villejuif Cedex

• Vous pouvez également le  
déposer au Centre Communal 
d’Action Sociale, au Service  
des Retraités, ou dans une  
des mairies annexes. 

COMMERCES 

Marché Auguste-Delaune
Vous êtes commerçant, une structure 
issue de l’économie sociale et solidaire, 
artisan ? Vous souhaitez participer au 
dynamisme de la ville ?  
Dans le cadre de l’hybridation de la halle 
du marché Auguste-Delaune, la muni-
cipalité souhaite diversifier son offre de 
services. Pour cela, elle lance un appel 
à projet pour redynamiser et attirer de 
nouveaux clients sur le marché.  
Vous souhaitez participer au projet, 
avoir plus d'informations et  
candidater?  

 contact 01 45 59 30 79 
c-pintilie@villejuif.fr

OK,
 je participe !

Un bon 
coup de « pousse »  

RÉVISIONS 

Recherche  
profs
bénévoles  
La médiathèque Elsa-Triolet met en place des sessions d’aide aux révi-
sions du mardi 4 au samedi 22 juin pour les collégien·ne·s et lycéen·ne·s se 
préparant au Brevet et au Baccalauréat. Vous êtes professeur·e, étudiant·e, 
retraité·e prêt·e à donner un peu de votre temps pour la réussite des jeunes 
Villejuifois·e·s ?  

Médiathèque Elsa-Triolet  
Esplanade Pierre-Yves-Cosnier / 01 86 93 33 00 /mediatheque@villejuif.fr

BUDGET PARTICIPATIF

Le premier budget participatif est 
lancé ! Jusqu’au 21 juin,  
déposez vos idées sur jeparticipe.
villejuif.fr ou dans les urnes mises 
à votre disposition dans les 
équiments municipaux : l’Hôtel de 
Ville, la médiathèque, les 4 mairie 
annexes, les MPT, les MAJ et le 
Conservatoire... Installation de 
collecteurs d’eau, création d’une 
mini forêt, mise en place de vélo-
bus… Votre imagination est sans 
limite, devenez le héros de votre 
quotidien !+ 

©
D
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BUDGET PARTICIPATIF #1

 QUEL EST VOTRE SUPER POUVOIR POUR LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ?  
DÉPOSEZ VOS PROJETS JUSQU’AU 21 JUIN 2024.
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Avec son premier week-end de l’artisanat, organisé les 31 mai  
et 1er juin, Villejuif entend développer le savoir-faire de ses 
habitant·e·s. Boutiques, ateliers ou créateur·rice·s d’art, plus de 
1 101 entreprises artisanales sont implantées sur le territoire et 
font vivre le commerce de proximité de la ville. 

Le savoir-faire 
villejuifois 

ARTISANAT 

GrandAngleGrandAngle

Villejuif Respire 2023 :  
fabrication de pain 
maison dans le parc 
du 8 mai 1945.
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Grand Angle

voies. C’est l’opportunité de découvrir les savoir-
faire de la ville et d’échanger avec les artisan·e·s ain-
si que les centres de formation d’apprentis (CFA) et 
la Chambre des métiers et de l’artisanat (CMA-IDF 
Val-de-Marne). C’est aussi un moyen de créer du 
lien social entre professionnel·le·s et habitant·e·s. 
Cet événement est né de la signature d’une conven-
tion de partenariat entre la Ville et la Chambre des 
Métiers et de l’Artisanat du Val-de-Marne. « Il s’agit 
d’un premier partenariat avec la Chambre des métiers et 
de l’artisanat dans notre ville mais nous comptons bien 
continuer à travailler ensemble dans les prochains mois 
pour travailler à la visibilité de ces métiers et pour susci-
ter des vocations pour nos plus jeunes », ajoute Maxime 
Plusquellec, conseiller municipal délégué aux Com-
merces, à l’Artisanat et à l’Économie sociale et soli-
daire. Au total, 15 stands seront installés sur l’espla-
nade Pierre-Yves-Cosnier. 

L’art-prentissage
Ce week-end s’adresse à toutes les tranches d’âges 
car jeunes ou adultes, il n’y a pas d’âge pour se for-
mer. CAP, Bac pro, formations spécialisées… un 
large choix d’apprentissages s’offrent aux artisans 
en devenir, quelques soit le niveau d’études ou le 
parcours professionnel. La Ville accompagne les 
jeunes et les adultes vers l’autonomie et le monde 

C oiffeur, boulanger, boucher, menui-
sier, bijoutier… Aux quatre coins de la 
ville, l’artisanat et les métiers d’art ont 
pignon sur rue. En centre-ville, 8 arti-
sans se sont regroupés en association et 

proposent une boutique de créateurs haute en cou-
leurs et riche en savoir-faire. Bijoux, sacs, objets de 
décoration, vêtements, papeterie… ici tout est fait à 
la main. « Je fabrique des cartes postales et des carnets 
de note ou de voyage. Du design au papier, en passant par 
la reliure, chaque étape est faite maison. J’ai tout appris 
moi-même après avoir commencé ma carrière dans 
la communication et le graphisme », explique Emilie, 
membre de l’Association des Créateurs et fonda-
trice de la marque Ahora. Comme Emilie, Villejuif 
compte des artisans de qualité et parfois méconnus, 
dont certains se sont vus nommés Maître artisan 
d’art comme, récemment, Agnès Kappler, créatrice 
de jeux de carte et Marine Péletier, modiste (mises 
à l’honneur dans les VNV de décembre 2023 et  
janvier 2024). 

Le savoir-faire en vitrine
Selon l’Insee, la France compte actuellement 1,9 
millions d’entreprises artisanales, tous secteurs 
confondus – alimentaire, bâtiment, fabrication et 
services –, dont 60 000 exclusivement dédiées aux 
métiers d’art. À Villejuif, l’artisanat représente 26% 
de l’ensemble des entreprises, un chiffre important 
si l’on se réfère aux données nationales (20%). Pour 
les mettre à l’honneur et valoriser les petits artisans 
déjà installés et en activité, un premier week-end 
de l’artisanat va voir le jour les 31 mai et 1er juin  
prochains. L’objectif est de donner plus de visibilité 
à ces professionnel·le·s et de permettre à des jeunes 
et à des personnes en reconversion de trouver leurs 

Longtemps délaissées, les professions manuelles et 
plus particulièrement l’artisanat d’art connaissent un 

nouveau souffle. Depuis une dizaine d’années, elles 
gagnent en popularité. Révélation professionnelle  

ou découverte le temps d’un atelier, le fait-main 
attire et a de beaux jours devant lui.

 ✒ par Marie Pré

L’art du 
métier

Le maire, Pierre Garzon, 
a rendu visite au meilleur 
ouvrier de France, Stéphane 
Milan dans sa nouvelle 
boutique à Villejuif.

Ké 
zako

Artisanat 
C’est la transformation de 

produits ou la mise en 
œuvre de services grâce à 
un savoir-faire particulier. 
L’artisan assure en général 

tous les stades de sa 
transformation, de 

réparation ou de 
prestation de services, et 
leur commercialisation.

© DR
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1 101 1 101 
entreprises artisanales 
implantées à Villejuif en 2022.

Avec Maxime Plusquellec, 
conseiller municipal délégué aux 
Commerces, à l’Artisanat et à 
l’Économie sociale et solidaire, ainsi 
que les agents municipaux, nous 
travaillons pour valoriser les filières 
de l’artisanat et guider au mieux les 
futurs artisans. En effet, la Ville met 
tout en œuvre pour les accompagner 
dans la concrétisation de leurs 
projets. La formation ne se résume 
pas uniquement à l’apprentissage 
d’un savoir-faire ; elle implique 
également la maîtrise des codes 
administratifs. De nombreux artisans 
sont des chefs d’entreprise, et dans 
le Val-de-Marne, ils sont plus de  
20 000, dont 300 ont moins de  
25 ans. Oui, nos quartiers regorgent 
de talents. Il est essentiel que l’État 
simplifie les démarches adminis-
tratives qui constituent de véritables 
obstacles à la création d’entreprise. 
À Villejuif, nous avons la chance de 
bénéficier de la M2ie et de nombreux 
partenariats qui ont fait de 
l’orientation et de la formation  
leur priorité.

l'emploi. La Maison des initiatives, de l’insertion et 
de l’Emploi (M2ie) facilite leurs démarches en pro-
posant des rendez-vous ou des ateliers de créations 
d’entreprises en partenariat avec la Chambre de 
commerce et de l’industrie du Val-de-Marne (CCI 
94). Les opportunités de formation ne manquent 
pas. L’artisanat en Île-de-France représente plus 
de 50 métiers et plus de 80 diplômes, du CAP au 
BAC+3. Premier interlocuteur du secteur, la CMA 
propose également une offre de formations courtes, 
adaptées et répondant aux besoins de développe-
ment de compétences des habitant·e·s. 

L’artisanat d’avenir
Depuis la crise sanitaire, de plus en plus de Fran-
çais·e·s ont souhaité donner du sens à leur pro-
fession, se tournant ainsi vers l’artisanat, secteur 
porteur de valeurs humaines, de savoir-faire trans-
mis de génération en génération. Mais souvent, ces 
compétences demandent de l’espace, du matériel 
adapté et génèrent parfois des nuisances. Face à 
l’émergence de ce secteur, beaucoup de collectivi-
tés font le choix d’un immobilier adapté  pour les 
espaces artisanaux et proposent des cellules com-
merciales aux loyers encadrés. C’est le cas à Ville-
juif. De nombreuses structures y ont vu le jour, 
comme par exemple l’Atelier 28 dans le quartier 

Pasteur qui regroupe un grand nombre de créa-
teurs. L’artisanat, c’est aussi une proximité, des cir-
cuits courts et un travail de qualité au service des 
habitant·e·s. Pour promouvoir ce secteur, Villejuif 
développe au sein de ces futurs projets de réamé-
nagement urbain des cellules commerciales. D’ici 
2026, le quartier Lebon-Lamartine, actuellement en 
pleine réhabilitation, devrait accueillir une cité de  
l’artisanat. La structure de 9 900 m2 proposera 
1 600 m2 de locaux artisanaux en rez-de-chaus-
sée, une résidence hôtelière de 180 chambres, un 
restaurant et un espace de coworking.  Les travaux 
commenceront dans les prochains mois et le projet 
sera inauguré d’ici l’été 2026. 

Parole  
d’élu          Ahcène Saadi
14e adjoint Développement 
économique, Emploi et Stages
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 RECONVERSION

Respecter le bois
Ebéniste, Jérôme Lapalus restaure des pièces qui peuvent 
avoir plus de 200 ans.

Vêtu d’un tablier bleu, Jérôme Lapalus passe la main sur une 
cave à liqueur de l’époque de Napoléon III. Une trace 

circulaire a été laissée par un verre tandis que des fils de laiton 
encadrant le plateau ont disparu. Ancien ingénieur de production 
durant une dizaine d’années, l’ébéniste de 44 ans a eu le déclic 
lorsqu’il a acheté sa maison à Villejuif. « J’ai pris un grand plaisir à 
faire tous les travaux moi-même, explique-t-il. J’avais aussi une 
admiration pour le personnel que j’encadrais qui produisait les pièces. »  
Il se décide finalement à se lancer en 2020 dans un CAP ébéniste et 
restauration d’art à l’école Boulle. Intervenant sur des mobiliers de 
particuliers, ce petit-fils de menuisiers intègre des problématiques 
actuelles comme l’utilisation de substituts aux produits chimiques 
dangereux. Sans oublier la déontologie du métier qui requiert que 
son intervention reste discrète mais toujours visible. « C’est la 
différence entre la contrefaçon et la restauration. » Comme une pudique 
signature sur des pièces porteuses de valeurs sentimentales. 

Plus d’infos : 26, rue Jean-Baptiste Berlier 75013 Paris 
contact@ebeneco.fr - 06 26 82 17 97 - www.ebeneco.fr

Témoignages 
✒ par Weilian Zhu et Marie Pré - photos  Marie Pré et Alex Bonnemaison

L’artisanat, ce sont des métiers emprunts d’héritages, 
de reconversions et de talents. Rencontres avec trois 
personnalités qui le font vivre, dans les coulisses ou  
les ateliers.

 ACCOMPAGNEMENT

Plus qu’un métier, une passion
Patrick Bonnet est chargé de développement 
territorial à la Chambre des métiers et de l’artisanat 
(CMA). Écoute et bienveillance, des qualités qu’il 
partage avec les artisans. 

« En Île-de-France, nous proposons une dizaine de formations. Notre 
enjeu premier est de capter un jeune public, de leur montrer que 

l’artisanat est un secteur attractif. Nous organisons également des 
mini-formations comme les mardis de la création pour les 
professionnels qui souhaitent parfaire leurs connaissances et se créer un 
réseau. Il est important pour nous d’être à l’écoute des artisans, de les 
accompagner le plus tôt possible dans leur création d’emploi. L’artisanat 
existe depuis des siècles. Avec la crise sanitaire, beaucoup de personnes 
ont voulu donner du sens à leur carrière et développer davantage leur 
talent caché. L’artisanat, aujourd’hui, c’est une production en circuit 
court, c’est de l’emploi non délocalisé, c’est aussi une économie durable 
qui attire de plus en plus. Mais trouver des locaux adaptés et au loyer 
pas trop cher est souvent compliqué. Pour cela, la CMA travaille avec 
les Villes pour développer des espaces et des lieux propices à la création. 
C’est le cas à Villejuif. L’Atelier 28 est un endroit formidable pour les 
artisans. Nous aimerions pouvoir développer d’autres formes de lieux 
comme celui-ci  en partenariat avec les collectivités afin de donner de la 
visibilité aux artisans locaux. »   

Plus d’infos : www.cma94.com ou 01 49 76 50 00

« j’aime mettre 
l’histoire en valeur. »

« L'artisanat est  
un secteur attractif. »
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Grand Angle« Il y a un vivier 
incroyable d’artisans 
à Villejuif ! »

 PROXIMITÉ

De la main à la main
Virginie Tardy sera présente au premier week-end de l’artisanat. Un 
moment privilégié qui lui permettra de rencontrer les habitant·e·s et 
leurs faire découvrir son savoir-faire, comme lors du marché de Noël  
l’an dernier.
Parlez-nous de votre travail. 
Je suis créatrice de bijoux. Ma matière première est le cuir, avec lequel je 
fabrique des boucles d’oreilles, des barrettes, des broches, des porte-clés.  
Mon atelier se trouve chez moi où je dispose d’une presse et d’une machine  
à découper. 
Depuis quand exercez-vous ce métier ? 
Je me suis vraiment lancée en octobre 2022. Avant cela, j’ai occupé pendant 18 
ans un poste administratif à responsabilité dans une société d’informatique. 
Après son rachat, je ne m’y suis plus retrouvée et j’ai fait un burn-out en juin 
2019. Lors du confinement, j’ai commencé à fabriquer des choses de mes 
mains. C’est fin 2020 que je me suis mise à travailler un peu par hasard sur 
un bout de cuir. Cela m’a énormément plu. Je suis totalement autodidacte. 
Qu’est-ce qui vous plaît le plus dans votre métier ? 
Être en contact avec du monde. Je crois que le burn-out m’a permis de faire 
un travail sur moi-même. J’aime présenter mon travail, raconter mon 
parcours. Cela trouve un écho chez mes clients. Je me sens pas du tout isolée 
et participe à beaucoup de marchés de créateurs et de pop-up stores.  
Je suis clairement épanouie ! 

Instagram: @encoreunbijou 

Le tour de France des métiers d’art
de Sandrine Roudeix, 2018 
À travers plusieurs portraits 
d’artisans régionaux, réunis 
par leur passion et leur amour 
immodéré pour la création, 
cet ouvrage, illustré par de 
magnifiques photographies, 
nous offre un large panorama 
des savoir-faire artisanaux qui 
se perpétuent encore de nos jours.   

 À retrouver à la médiathèque  
Elsa-Triolet

Créations récup 
de Lucimari, 2022 
Ce livre propose d’initier les 
enfants à l’art écoresponsable 
en leur faisant réaliser toutes 
sortes d’objets pratiques et 
ludiques – masques, carnets, 
suspensions, insectes sous 
cloches – grâce à l’utilisation 
de divers matériaux comme le 
bois, le carton ou le plastique. 
Il propose aussi huit activités amu-
santes et facilement réalisables ! 

 À retrouver à la médiathèque  
Elsa-Triolet

La souffleuse de verre
de Christiane Balthasar, 
2016 
Pour survivre seules au décès 
de leur père, Johanna et Marie 
se battent pour reprendre 
l’atelier de verrerie familial 
d’une petite ville allemande. 
Avec une reconstitution fidèle 
des verreries du XIXè siècle, ce 
film retrace avec justesse les 
conditions de vie des artisans 
et des femmes de l’époque en dénon-
çant les difficultés pour les femmes de 
s’imposer dans un monde patriarcal.  

 À retrouver en ligne en vous 
connectant à votre compte sur  
mediatheque.villejuif.fr

Carte blanche des 
médiathèques
✒ par Charles 
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De l’étroite rue Pasteur, la façade 
de briques rouges du numéro 

28 n’indique rien de l’imposant 
hangar et de la verrière haute de 3 
étages qui s’y cache. Ancien parking 
à camions, les fumées de pots 
d’échappement ont laissé place aux 
odeurs de sciure de bois. Baptisé 
Atelier 28, cet espace a été reconver-
ti en ateliers d’artisans. Parmi ses 35 
occupant·e·s, 5 se sont regroupé·e·s 
autour d’un collectif appelé Atelier 
du Métal. Tou·te·s diplômé·e·s de 
l’École nationale supérieure des 
arts appliqués et des métiers d’art 
Olivier de Serres, ils partagent une 
affinité pour le métal. 

Visite guidée 
La mezzanine où s’est installé le 
collectif invite à une éclectique 
déambulation. À côté des bustes 
en fonte d’animaux de Thomas 
Waroquier sont disposés de 
délicats bijoux laqués d’Alexandra 
Saloff-Coste. Un peu plus loin sont 
exposées les chaises d’écoliers en 
cuivre de Prisca Razafindrakoto. 
Les visiteur·euse·s sont ensuite 
surpris par un parallélépipède. 

« C’est en tôle brute, inspiré de 
l’architecte brutaliste de l’Europe 
de l’Est », présente Timothée 
Fernandez. Travaillant 4 jours par 
semaine comme patineur pour une 
prestigieuse galerie de mobilier, il 
consacre le reste du temps à ses 
propres créations qui consistent 
à chauffer la tôle à l’aide d’un 
chalumeau et à y appliquer des 
pigments de nitrate. Le métal oxydé 
donne alors des teintes allant du 
doré au bleu de nuit. « La technique 
du patinage se perd, on ne l’apprend 
plus à l’école et il y a beaucoup de secrets 
chez les anciens », regrette le jeune 
homme.  

Tou·te·s soudé·e·s 
Derrière lui, Paloma Defert est 
occupée à accueillir les visiteurs. 
Pour certains, eux-mêmes artisans 
du métal et curieux de découvrir 
les travaux du collectif, ils écoutent 
avec admiration les explications 

PORTES OUVERTES 

Du métal 
entre les 
mains
Lors des Journées européennes des métiers 
d’art les 6 et 7 avril derniers, l’Atelier du  
Métal a ouvert ses portes aux visiteur·euse·s, 
au 28, rue Pasteur.

✒ par Weilian Zhu - Photo Xiwen Wang

La fine équipe de 
l’Atelier du Métal. 
L’avenir de l’artisanat 
villejuifois.

données par la jeune femme sur 
sa table en structure d’acier avec 
un plateau en terre, mélangeant la 
pureté du métal avec la rugosité 
de la céramique non émaillée. 
Paloma a lancé son activité depuis 
seulement décembre dernier. 
« Travailler ici permet de ne pas se 
retrouver dans la solitude de l’artisan. »  
Timothée confirme cette solidarité : 
« Lorsqu’on reçoit une proposition 
d’exposition qu’il faut payer 600 euros, 
on demande aux autres si la galerie 
est fiable pour ne pas se faire avoir 
par des loueurs de cimaises. » Malgré 
leur jeune âge, ces artisans ont 
pour la plupart déjà participé à de 
prestigieuses expositions comme 
avec le Mobilier national ou été 
lauréats de Prix tels que celui de 
l’Art capital. De pures pépites.  

 grandemasse.org/atelier-metal

Suivez les  
aventures  
de ces artisans 
 sur Instagram
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PARMI LES
ARTISANS DU QUOTIDIEN
ET LES ARTISANS D’ART

Jeunes (- de 30 ans)

Adultes 
(particuliers, salariés 
et demandeurs d’emploi)

Suivez les  
aventures  
de ces artisans 
 sur Instagram



En images

Revivez en  
vidéo  le 
passage des 
flammes dans 
les écoles.

Ça marche
Fruits et légumes, foodtrucks, 

traiteurs thaïlandais, libanais et oriental, 
café vélo proposant des cafés bio et 
pâtisseries véganes… Le marché Léo-

Lagrange se réinvente avec une nouvelle 
offre commerciale et de nouveaux 

horaires : tous les mercredis et 
vendredis de 10h à 19h30. 

Allumer  
la flamme
Alors que la flamme 
olympique a quitté 
Olympie en Grèce pour 
rejoindre Marseille,  
4 000 enfants ont 
confectionné leurs 
propres flammes à 
Villejuif. À l’occasion de 
la semaine olympique et 
paralympique, deux 
messagers du service 
des Sports les ont fait 
voyager dans les écoles 
avant de donner le top 
départ de la course 
d’endurance au Stade 
Louis-Dolly.

27/03  

02/04  
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Prêts ? Partez ! 
Baskets aux pieds, près de 800 
athlètes étaient présents pour la 
7e édition du meeting d’athlétisme 
du club de l’Asfi. Organisé au 
stade Louis-Dolly, spectateurs et 
sportifs sont venu·e·s de 10 
régions et de plusieurs pays.

20/04  

Un nouvel horizon
Le chantier de démolition de la barre située au  
13-15 rue Lamartine vient de débuter. Une étape 
importante pour les habitant·e·s du quartier. Cette 
démolition en grignotage, s’étalera sur une période 
de six semaines. Le relogement du 13-15 Lamartine, 
commencé en 2018, s’est terminé début 2023 avec 
94% des ménages relogés à Villejuif conformément  
à leurs souhaits. 

12/04  
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✒ par Caroline Pépin - Photos Sylvie Grima

COMMERCE

La Maison Milan  
vous attend
Charcutier, traiteur, fromager, Stéphane 
Milan a 25 ans de métier et enfin une 
enseigne villejuifoise ! 
Avec sa femme Valérie, ils ont eu des commerces 
à Paris et dans d’autres villes d’Île-de-France, 
mais jamais dans celle où ils résident et où ils ont 
leur laboratoire de production. Stéphane Milan, 
maître restaurateur, membre de l’Académie 
culinaire, espérait depuis longtemps ouvrir un 
tel commerce. À la carte : des produits de choix 
en pâtisserie, fromagerie, cave à vin, épicerie, 
plats cuisinés… Les produits sont frais et sourcés, 
principalement issus de productions françaises 
à l’exception de la charcuterie espagnole. À table, 
la Maison Milan vous attend !

 28, rue Georges-Le-Bigot, ouvert du mardi  
au samedi de 9h30 à 19h30 maisonmilan.fr

« On propose une  
ambiance cosy, familiale  

et des produits frais. »

URBANISME

Des plans au cordeau 
Alexandre Moucquot est à la tête du cabinet de 
géomètres experts Forest et associé et ainsi d’un 
trésor d’archives avec des plans datant de 1800. 
« Villejuif est une ville très prometteuse en termes de développe-
ment », explique Alexandre Moucquot. « Géomètre est un 
métier de proximité, il faut maîtriser le tissu local », souligne 
l’ingénieur. Avec son collaborateur Yacine Kassiba, ils 
sont en charge du bureau de Villejuif, un des 6 de la société. 
Mais qu’est-ce qu’un géomètre ? C’est le premier maillon de 
la chaîne des métiers du BTP, celui à partir duquel tout le 
reste est rendu possible. Son métier est le relevé topogra-
phique pour l’aménagement du territoire mais aussi pour 
identifier les formes et dimensions d’une propriété.

 11, rue Eugène-Varlin - 01 47 26 11 34 
contact@forest.geometre-expert.fr

« Géomètre est un métier  
de proximité, il faut  
maîtriser le tissu local. »

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f
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Vous faites Villejuif

DANSE

L’expression corporelle
Guissaly Diop propose aux Villejuifois·e·s de se laisser 
porter par la musique et le rythme dans ses cours de 
danse. 
« Les gens ont besoin de s’exprimer et d’évacuer leur stress », explique la 
danseuse sénégalaise passée par la danse africaine, classique et 
moderne, avant de créer sa danse « spontanée ». À la Conciergerie, 
elle dispense des cours deux mercredis par mois de 15h à 16h, 
pour toutes et tous. Ils commencent doucement pour ensuite 
s’accélérer et s’intensifier. Guissaly alterne, au grès de ses envies 
et des contextes, danse spontanée et danse africaine. « La danse m’a 
beaucoup aidée dans la vie, je veux transmettre et montrer comment elle 
peut permettre de rebondir. »  Pour cette Villejuifoise qui, jusqu’ici, 
n’enseignait qu’à Paris, les cours à la Conciergerie sont une 
première étape : Guissaly Diop a dans ses cartons le projet d’une 
association liée à la danse… Suivons ses pas. 

 Conciergerie Solidaire Dumas  
50, avenue du Président Allende - Inscription au 07 88 79 55 67  
ou dumas@conciergerie-solidaire.fr

« Je veux montrer comment  
la danse peut permettre  
de rebondir. »

MUSIQUE

On les croise à Villejuif
4 voisins du quartier des Barmonts 
composent, répètent et jouent de la 
musique avec des influences de 
chanson française, funk, reggae et 
world. 
La première chanson du groupe s’intitule  
« Croizat Wonderland », en hommage 
à la rue Amboise-Croizat dans laquelle 
Johannes Oliver Hamm et Ben Schlesinger, 
voisins et amis, se sont connus. Une 
première collaboration est née et s’est pour-
suivie par la création des Barmonts, auquels 
Yacine et Ezölk se sont ajoutés. 25 chansons 
plus tard, en Français, Anglais, Arabe et 
Allemand, les 4 mélomanes sont prêts à 
jouer devant tous les publics. Rendez-vous 
le 21 juin à 15h30 au Show devant.  

 Facebook et Instagram :  @les.barmonts 

« L’idée est de parler de nos expériences,  
de notre rapport à la vie, de nos sentiments, 
de porter un regard poétique. »
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Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous faites
  Villejuif

« Parfois on a l’impression 
que la Justice est trop loin, 

trop lente. Je suis à l’écoute de 
ces préoccupations car ça 

compte dans les choix à faire, 
les priorités à donner. »  

               
 

  

Quel est le rôle d’un procureur de la République ?
Le procureur de la République dirige la Police Judiciaire par l’intermédiaire des 37 magistrats du Parquet (à Créteil). Il donne ses instructions pour 
les investigations. Il dirige l’action publique :  il apprécie les suites judiciaires à donner aux affaires. Il décide, en toute impartialité, les orientations 
pénales qu’il estime adéquates : du simple avertissement au déferrement devant un tribunal. Durant les audiences, il représente la société et 
requiert l’application de la loi. Il est responsable de l’exécution des sanctions. Il a également un rôle de protection de l’enfance, et des personnes 
vulnérables mais aussi de préservation de l’ordre économique et de surveillance de l’état-civil. Il participe des politiques de prévention. 
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Portrait

STÉPHANE HARDOUIN 

Valoriser Villejuif  
sur plusieurs années

Stéphane Hardouin, procureur de la République du 
Val-de-Marne, lance en lien avec la Ville un groupe local 
de prévention de la délinquance pour l’attractivité du 
Grand Paris et ça commence par le pôle Louis-Aragon à 
Villejuif. Le fruit d’interpellations fructueuses de la Ville 
et le début d’un travail avec l’État sur ce sujet. Rencontre 
et explications.
✒ par Julie Rodriguez - photo Lucile Cubin

faire une synthèse des préoccu-
pations et points sensibles néces-
sitant des moyens spécifiques. De 
ce dialogue, trois sujets retiennent 
particulièrement mon attention : 
la lutte contre les cambriolages, les 
questions d’urbanisme et les nou-
velles lignes de métro. Demain le 
pôle Louis-Aragon sera un point de 
convergence avec ses lignes de mé-
tro et de tramway qui desserviront 
Paris et l’aéroport d’Orly. Son afflux 
de voyageurs est un atout d’attrac-
tivité à préserver. Aujourd’hui c’est 
un chantier qui favorise les ventes 
à la sauvette, les deals et certaines 
agressions qui instaurent un climat 
d’insécurité.

Vous souhaitez mettre en place un 
groupe local de traitement de la 
délinquance (GLTD) pour apaiser ce 
secteur. En quoi consiste ce dispositif ? 
J’ai décidé de mettre en place un 
GLTD d’appui au Grand Paris. 
Premier temps : soulager le pôle 
Louis-Aragon à Villejuif en coor-
donnant des actions répétitives et 
intensives avec multiplication et in-
tensification des opérations de police 
judiciaire. Avec plus de fermeté pour 
certaines infractions. Loin d’être 
stigmatisante, cette démarche vise à 
valoriser le développement de Ville-
juif sur plusieurs années. Ce GLTD 
couvrira, dans un second temps, 
le secteur Gustave-Roussy car il y 
a là un fort enjeu d’attractivité. Il 
faut pouvoir recruter des médecins 

QQuel regard portez-vous sur les 
évolutions de la société en matière 
d’ordre public ?
Les besoins ont évolué car la société 
et ses besoins de justice ont évolué. 
Ainsi, la lutte contre les violences 
intrafamiliales a été renforcée sous 
l’effet d’une grande politique pu-
blique qui répond à une évolution 
sociétale. La délinquance des mi-
neurs s’est aussi, fortement judiciari-
sée. Auparavant nombreux méfaits 
commis par les jeunes faisaient l’ob-
jet d’une régulation sociale et non 
judiciaire. L’évolution du monde et 
les réglementations de plus en plus 
complexes ont fait émerger de nou-
veaux contentieux, en matière d’en-
vironnement par exemple. 

Quels sont les enjeux du département 
du Val-de-Marne en termes de justice ?
Le Val-de-Marne héberge des sites 
particuliers comme l’aéroport d’Orly 
à portée nationale et internationale 
où sévit à titre d’exemple le phéno-
mène des mules. Je pense aussi au 
centre pénitentiaire, le deuxième du 
pays, confronté à des problèmes de 
vétusté dans le contexte d’une aug-
mentation de la population pénale. 
Le Val-de-Marne est un département 
petit, dense et contrasté, jeune et ur-
banisé, avec des problématiques ex-
trêmement variées. Mon rôle est de 
nourrir un dialogue coordonné avec 
chaque ville pour garantir la prise en 
compte des préoccupations de nos 
concitoyens. 

Le 29 février dernier, vous étiez en visite 
à Villejuif autour du pôle Louis-Aragon. 
Qu’avez-vous constaté sur place ? 
J’ai commencé à rencontrer les 
maires du Val-de-Marne dès la fin 
2022 et tout au long de 2023 pour 

et chercheurs de haut niveau. La  
réputation en termes de sécurité, ça 
compte ! 

Quelles sont les premières étapes pour 
ce GLTD ? 
Le 7 mai prochain au Tribunal de 
proximité de Villejuif, je réunis 
les acteurs régaliens : la Sécurité 
publique, la Police judiciaire, les 
Douanes, l’Inspection du travail, la 
Répression des fraudes, la Préfecture, 
les maires et polices municipales. 
Mais j’y associe aussi, ce qui est 
inédit, des acteurs économiques au 
dialogue et au diagnostic, comme la 
Chambre de Commerce et d’Industrie 
pour avoir une vision 360 degrés des 
enjeux à moyen terme. Mon objectif 
est de lancer les premières actions 
à l’été, avant les Jeux olympiques et 
paralympiques.

Dates repères
Janvier 2022 
Stéphane Hardouin est nommé procureur  
de la République du Val-de-Marne. 
Février 2024 
Visite de terrain du pôle Louis-Aragon pour 
organiser un groupe local de prévention de 
la délinquance.  
Mai 2024 
Première rencontre des acteurs du GLTD 
d’appui au Grand Paris, au tribunal de  
proximité de Villejuif.
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Une question  
sur ces 
élections  
européennes  
à Villejuif ? 
➔ Écrivez à 
elections@villejuif.fr 
ou appelez le service 
Accueil et Formalités 
au 01 86 93 55 00 

Élections 
européennes 

du 9 juin 
 

Comment 
fonctionne le vote ? 
Les élections européennes ont 
lieu au suffrage universel direct 
à un tour. En France, comme dans 
la majorité des pays de l’Union, 
il y a une circonscription unique 
nationale.
Chaque liste doit comprendre  
81 noms dont un candidat tête de 
liste. Ces listes sont déposées au 
ministère de l’intérieur, au plus 
tard le 17 mai 2024 et doivent 
être paritaires.
Les listes qui auront obtenu au 
moins 5% des suffrages bénéfi-
cieront d’un nombre de sièges 
proportionnel à leur nombre  
de voix. 
 

 

Dimanche 9 juin 2024, nous allons élire 
les 81 représentant·e·s français·e·s du Parlement 

européen parmi les 720 députés  
des 27 pays qui composent l’Union européenne.

✒ par Julie Rodriguez

Quels sont les 
domaines de 
compétences de 
l’Union 
européenne ?  

6 compétences exclusives : 

• l’union douanière,  
• les règles de concurrence  
du marché intérieur,  
• la politique monétaire, 
• la conservation des ressources  
biologiques de la mer,  
• la politique commerciale 
commune, 
• la conclusion d’accords internatio-
naux sous certaines conditions.

Et aussi :

13 compétences partagées  
avec les États membres.  
Exemples : la politique sociale,  
l’agriculture, l’environnement…

7 compétences d’appui aux États 
membres. Exemples : la culture, la  
formation professionnelle, la  
protection civile…

Voter à Villejuif  
Qui peut voter le 9 juin ? 
Tout·e citoyen·ne âgé·e d’au moins 18 ans, domi-
cilié·e à Villejuif, français·e ou européen·ne, et 
inscrit·e sur les listes électorales communales, 
consulaires ou complémentaires peut voter  
le 9 juin.
 
Comment s’inscrire sur les listes électorales ?
Vous pouviez vous inscrire en ligne jusqu’au  
1er mai, ou formulaire papier jusqu’au 3 mai. 
Mais vous avez jusqu’au 29 ou 30 mai, si vous 
êtes dans une situation particulière : jeune de 18 
ans sans recensement citoyen, déménagement 
récent, récente acquisition de la nationalité  
française, droit de vote récemment recouvré. 

Où voter à Villejuif  ?
Il y a 34 bureaux de vote à Villejuif. Ils seront 
ouverts dimanche 9 juin de 8h à 20h.
Pour savoir dans quel bureau vous êtes inscrit·e 
et vous devez vous rendre, consulter le site 
service service-public.fr. Il est aussi possible 
d’avoir recours à la procuration jusqu’au jour de 
l’élection. 

Vous avez des difficultés à vous déplacer ?
La Ville met en place une navette pour vous 
rendre dans votre bureau de vote.  

 Contactez le 01 86 93 35 05
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   La V e 
act ve

Retrouvez chaque 
mois les rendez-vous 

de l’emploi et une 
sélection d’offres à 
pourvoir. À vos CV !

Le Territoire recrute
Chargé de mission  
renouvellement urbain 
Vous aimez travailler en équipe, 
vous faites preuve de rigueur et êtes 
force de proposition ? Ce poste est 
fait pour vous. Vous animerez et 
coordonnerez l’ensemble des parties 
prenantes du Projet de renouvellement 
urbain du quartier des Lozaits, de la 
réalisation des études de terrain à la 
communication auprès des habitants 
en passant par la mise en place des 
projets sur le secteur Villejuif/l’Haÿ-
les-Roses.

Agent d’entretien et  
d’exploitation de voirie 
Vous participerez aux patrouilles 
de surveillance et au diagnostic 
périodique du patrimoine, vous serez 
en charge de mettre en place des 
signalisations temporaires, de réaliser 
et poser des ouvrages de signalétique 
sur mesure ou encore de réparer les 
chaussées abîmées (travaux d’enrobés, 
de maçonnerie, de pavage, réfection des 
bordures, comblement des nids  
de poule…)

➔ Envoyez votre candidature  
(CV + lettre de motivation) : 
+ par mail à : recrutement@
grandorlyseinebievre.fr 
+ par courrier à :  
Monsieur le président,  
Michel Leprêtre 
EPT Grand-Orly Seine Bièvre 
Bâtiment ASKIA  
11, avenue Henri Farman 
BP 748 - 94398 Orly aérogare Cédex

Villejuif   
recrute !  
 
RESPONSABLE DES AFFAIRES JURIDIQUES 
ET DES ASSEMBLÉES
Vous supervisez le fonctionnement 
institutionnel de la commune : Conseil 
municipal, consultations juridiques, 
suivi des procédures contentieuses et 
mise en œuvre de la politique 
assurantielle.

CHARGÉ·E DE MISSIONS MODÉLISATION 
DES DONNÉES RH
Vous participez à l’élaboration de la 
stratégie des ressources humaines de  
la collectivité. Vous aurez notamment 
pour mission la valorisation des 
données et leur diffusion auprès des 
services de la ville.

INFIRMIER·E 
Au sein d’une équipe pluri-disciplinaire 
dynamique, vous participerez 
activement à la prise en charge des 
patient·e·s en assurant des soins 
infirmiers de qualité aussi bien 
techniques que relationnels et éducatifs.

Pour postuler 
Adressez votre candidature  
en ligne : CV et lettre de 
motivation  
sur www.villejuif.fr  
rubrique offres d’emploi 
ou par courrier à : M. le Maire  
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier  
94800 Villejuif.

Pour 
postuler

Villejuif recrute 
un·e infirmier·e.

Jobs d’été
Vous avez entre 16 et 18 ans, vous 
souhaitez acquérir une expérience 
professionnelle et vous êtes adhérant 
de la carte jeune ? Candidatez pour la 
4e édition des Jobs d’été ! ce dispositif, 
lancé en 2020 par le service Jeunesse, 
vous permettra de découvrir la ville et 
ses différents services municipaux. Les 
inscriptions sont ouvertes à partir  
du 21 mai jusqu’au 28 juin.

➔ Inscription auprès des animateurs  
du MAJ centre : 1, place de la paix 
01 45 59 20 66 ou le 01 45 59 25 66.  
Dans la limite des places disponibles. 
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Avenue de  
la Division Leclerc
À mi-chemin entre la gare Louis-Aragon 
et le quartier Lebon-Lamartine se trouve 
l’avenue de la Division Leclerc. Elle lie 
les quartiers sud-est au reste de la ville. 
✒ Par Marie Pré et Aïssatou M’Baye - Photos Sylvie Grima 

Une arche d’arbres, célébrant ce frais début de  
printemps, accueille les habitant·e·s et 
les passant·e·s. L’arrêt Division Leclerc 

du bus 185 marque le début de notre visite. Direction 
porte d’Italie ou Choisy sud, il faut choisir. Sur l’ave-
nue, logements collectifs et individuels se partagent 
l’espace, tous vêtus de briques rouges. Une architec-
ture atypique qui dénote du reste de la ville. Cette réa-
lisation est celle de l’office public d’habitations à bon 
marché (OPHBM) de la Ville de Paris. Conçus pour 
reloger quelques-uns des zoniers, peuple d’indigents 
chassés du centre de la capitale par les transforma-
tions démographiques et économiques de la seconde 
moitié du XIXe siècle, ces 256 logements, dont 78  
pavillons avec jardins, ont été réalisés par Jean- 
Raymond-Barbaud en 1936. Jusqu’en 1949, l’avenue était 
celle de Lutèce, avant de prendre la dénomination de la 
Division Leclerc, unité de l’armée française qui libéra 
Paris en 1944 et qui passa par Villejuif. Notre chemin 
se poursuit. Nichée dans une des résidences de l’artère, 
la crèche municipale Lucie-Aubrac se fait discrète. Le 
calme apparent est entre coupé par la circulation, nous 
rappelant, que derrière nous, l’avenue débouche sur la 
grande avenue de Stalingrad. Entre deux passages de 
voitures, le chant d’un coq résonne. Au loin, le rire des 
enfants de l’école élémentaire Paul-Vaillant-Couturier 
lui donne le La. 

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue

« Quand on partait de 
bon matin. Quand on 
partait sur les chemins.  
À bicyclette. »

D’abord privée mais ouverte à 
la circulation générale, l’avenue 
a été acquise par la commune 
au début des années 2000.
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Dans ma rue
À la recherche d’une 

rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

 
Mathias Gnaly et  

Yunussa Aboudou-Zouberi
Nous habitons dans le quartier depuis 10 

ans, nous nous occupons de la gestion des 
copropriétés. L’avenue de la Division 
Leclerc est assez animée car très 
empruntée. Notre résidence est mixte 
avec environ 261 logements et une 
quarantaine de pavillons dont une 
quinzaine sous notre gestion (bailleur 

social). Le quartier est verdoyant et 
pourrait être un véritable havre de paix. 

Nous veillons à maintenir un climat serein et 
nous sommes à l’écoute du voisinage.

Mdeye Lancreot
Je passe par l’avenue de la Division Leclerc 

quasiment tous les jours. Elle me permet de 
rejoindre le centre-ville ou les transports 
en commun. Grâce au bus 185, je peux me 
rendre à Paris facilement. Comme moi, 
beaucoup de personnes y passent pour se 
rendre de l’autre côté de la ville, ce qui fait 

qu' à certains moments de la journée, il y a 
beaucoup de circulation. Mais cela ne lui 

enlève pas son côté agréable. L’été, les arbres 
nous protègent du soleil. 

Au bout, la place 
Paul-Éluard où commerces, 
associations et clubs 
sportifs vous attendent. Entre les bâtisses se 

dessinent des chemins 
de traverse.

Sophie Kaci
Je suis directrice de la crèche municipale Lucie-Aubrac 

depuis son ouverture fin 2008 et même avant, car 
j’ai eu la chance de travailler sur la réalisation de 
ce beau projet. La structure accueille une 
trentaine d’enfants, de 1 an jusqu’à la 
scolarisation dont 10 à 20 % d’enfants en 
situation de handicap. La Ville a permis ce projet 

en renforçant l’équipe. En effet, nous sommes 16 
agent·e·s chaque jour pour accueillir ces enfants 

et leur famille. La crèche est à l’image de l’avenue, 
elle est agréable. C’est une petite structure propice a 

créer du lien notamment entre les parents : il est très 
agréable d’y travailler.

« Comme moi, beaucoup  
de personne y passe pour  

se rendre de l’autre côté 
de la ville. »

« C’est une petite structure 
propice à créer du lien. »

« Nous veillons 
 à maintenir un climat 

serein et sommes à 
l’écoute du voisinage. »
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Générations et citoyens 

Budget participatif : transition 
écologique, place á l’action ! 
En Avril a eu lieu le lancement du budget participatif 
concernant des projets liés à l’écologie. C’est un effort 
financier significatif mais  
assumé car, face á l’urgence, il est impératif d’innover et 
d’impliquer tou·te·s les volontaires. En effet, à Villejuif, la 
municipalité considère que la lutte contre le changement 
climatique est l’affaire de tou·te·s et que les habitant·e·s 
ont plein d’idées brillantes à partager. Pas de  
censure, toutes les initiatives sont les bienvenues ! La 
Ville vous aidera  
ensuite à élaborer et à porter les projets pour les mener 
à bien  
ensemble. Cet évènement intergénérationnel va vous 
permettre de vous approprier cette thématique et l’es-
pace de la Ville. Nous avons mis l’accent sur la jeunesse, 
malheureusement anxieuse mais très  
mobilisée sur ces questions, avec un budget dédié aux 
projets des 10-25 ans et un «coup de cœur Jeunes». Pour 
certain·e·s jeunes, ce sera leur premier acte citoyen, leur 
première participation à l’action collective. Ce sera aussi, 
pour nombre d’entre eux/elles, leur premier vote, pour 
les élections européennes. Rappelons qu’il est essentiel 
d’aller voter nombreux·ses pour permettre, au Parlement 
européen de voter des textes répondant aux préoccupa-
tions des citoyens. 
G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet,  
S. Taillé-Polian

Réinventons villejuif,  
écologiste et socialiste
Budget participatif : une nouvelle étape 
qui devra en appeler d’autres 
Alors que seuls 18% des Français estiment que leur avis 
est pris en compte par les responsables politiques, que 
seuls 30% jugent leurs élus plutôt honnêtes, notre res-
ponsabilité est immense. Mode de gouvernance trans-
parent et participation citoyenne doivent être au cœur 
de notre action. Elles font partie des engagements pris 
devant les électeurs, elles sont donc des exigences, et 
doivent se traduire concrètement. Pour respecter notre 
engagement, il faut renforcer les démarches d’«aller 
vers» et la co-construction, définir des règles précises de 
consultations, pour que celles et ceux, qui en sont encore 
éloignés, prennent part à ces décisions. Notre 
municipalité doit aller plus loin, par exemple par la créa-
tion d’un conseil municipal des seniors, par la concerta-
tion des enfants sur l’aménagement de la ville, etc. Depuis 
le début du mandat, divers dispositifs ont été créés, 
qu’il faut évaluer et continuer à améliorer : conseils de 
quartier, consultations citoyennes, conseil municipal des 
enfants, conseil local de la transition écologique, budget 
participatif, et bientôt observatoire de la tranquillité. Ces 
concertations doivent se traduire en actes et donc budgé-
tairement, que soit en investissement et en fonctionne-
ment, pour que la parole soit tenue. 
A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Les tribunes  
en ligne

L
Communistes et citoyens

Le gouvernement met le logement et l’education au pain sec
Le logement un droit humain fondamental.
Structure gouvernementale, l’ANCOLS a 
rendu son verdict : en France, 70% des 
habitants du parc privé sont éligibles au 
logement social et à peu près 1/3 des 
ménages s’y projettent ou y vivent. Cela 
confirme d’une part que le logement social 
est bien celui de toutes et tous, et d’autre 
part que si toutes les villes faisaient 
comme Villejuif (où 36% des nouvelles 
constructions sont des logements 
sociaux), nous n’aurions pas 2 millions 
de franciliens en attente (plus de 20 
000 à Villejuif). Et pourtant, après avoir 
annoncé que les communes carencées 
en logement social seraient désormais 
exemptées de l’obligation d’en construire, 
le gouvernement Macron veut nous 
faire croire que les 6% de ménages qui 
occupent ces logements alors qu’ils en 
ont légèrement dépassé les plafonds (à 
partir de 150% on en sort, c’est déjà la loi) 
sont la cause de nos malheurs. Il ne faut 
pas se tromper : la seule conséquence 
de ces décisions gouvernementales sera 
la concentration encore plus forte des 
ménages les plus pauvres dans quelques 
quartiers, et l’éviction des autres qui ont 
pourtant droit au logement social ! Au 
contraire, il faudrait soutenir les bailleurs 
et les maires pour pouvoir construire 
200 000 nouveaux logements par an 
et répondre à la demande et au besoin, 
comme nous le faisons à la Villejuif.

L’autre aspect de cette politique na-
tionale inique, c’est le scandale des 
personnes sans domicile, et particuliè-
rement des 3 000 enfants qui dorment 
désormais quotidiennement dans nos 
rues.

À Villejuif on ne se résigne pas, et nous 
voulons saluer la constitution du collec-
tif de soutien aux enfants sans toit com-
posée de parents d’élèves, enseignants, 
citoyens et militants de notre ville et 
qui, en complément de l’aide apportée 
par la municipalité et le CCAS, ont déjà 
contribué à soutenir près de 20 enfants 
menacés par la rue depuis le mois de 
janvier 2024. 

1+1= 2 mauvaises réformes pour notre 
service public de l’Éducation.

Les annonces gouvernementales autour 
de la réforme du « choc du savoir » 

provoquent légitimement colère et 
inquiétude.

Redoublement, obligation du brevet 
pour accéder au lycée, groupes de 
niveau, sont autant de mesures autori-
taires qui nous plongent plus de 50 ans 
en arrière, avant l’avènement du collège 
unique qui offrait la possibilité pour tous 
d’aller au lycée.

Pas un euro de plus, pas une heure de 
classe supplémentaire ne sont prévus. 
Au contraire, il s’agit d’aggraver le tri 
social au collège, de rompre avec l’am-
bition de faire accéder le plus grand 
nombre à l’enseignement supérieur.

Alors que la formation des enseignants 
est indispensable pour mettre en œuvre 
les gestes et les moyens nécessaires 
pour combattre les difficultés scolaires, il 
n’est proposé que le retour au redouble-
ment dont toutes les études indiquent 
qu’il est inutile.

Enfin, rien pour répondre à la crise du 
métier d’enseignant qui nécessiterait un 
plan massif de recrutement et une vé-
ritable revalorisation salariale doublée 
d’une reconnaissance de ce métier.

Et que dire de la réforme sur la for-
mation des enseignants, imposée là 
encore contre l’avis de l’ensemble de la 
communauté éducative. Si cette réforme 
est maintenue, les enseignants hérite-
ront d’une formation sans cohérence 
nationale, ils maitriseront moins bien 
les savoirs qu’ils devront enseigner et 
n’auront quasiment plus de formation 
pédagogique et professionnelle. C’est 
une catastrophe !

Décidément, ce gouvernement fait le 
contraire de ce qu’exigerait une indis-
pensable réforme au service de l’école 
publique garantissant la réussite pour 
tous. D’autres projets existent, il devra 
les entendre.  
L’urgence est là ! 

R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt, G. Chastagnac,  
G. Du Souich, P. Garzon, M. Kadri,  
A-G. Leydier, V. Morin, C. Morot, 
 M. Munoz, M. Ouahrani, Ö. Öztorun 
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Villejuif écologie
Transition écologique : à vos projets ! 
Marre du béton, du bitume, de la pollution ? Besoin de nature, d’îlots 
de fraicheur, de vélo ? Le premier budget participatif de Villejuif est 
dédié exclusivement à la transition écologique : alimentation durable, 
mobilités, nature en ville, biodiversité, eau, déchets, sobriété, écono-
mie circulaire, adaptation aux changements climatiques... 

Loin d’être punitive, la transition écologique constitue une des solu-
tions pour améliorer nos conditions de vie. Avec des énergies de plus 
en plus rares et chères, transformer nos modes de vie pour les rendre 
moins dépendants à la consommation d’énergie devient vital pour le 
budget des ménages. Remplacer les ilots de chaleur par des ilots de 
fraicheur bénéficie au confort et à la santé de toutes et tous, et en par-
ticulier des plus fragiles et de celles et ceux qui n’ont pas les moyens 
de partir en vacances pour fuir les canicules. Entre Paris et la petite 
couronne, 18,9% des déplacements se font désormais à vélo contre 
6,6% en voiture. Mais le manque d’aménagements cyclables rend plus 
difficiles les trajets de banlieue à banlieue. Pourtant, les mobilités 
actives réduisent la sédentarité et permettent d’améliorer la santé. 

En complément des actions déjà engagées par la Ville, ce budget 
participatif de 450 000€ destiné à réaliser vos projets est l’occasion de 
déployer dans Villejuif une transition écologique qui correspond aux 
envies et aux besoins de ses habitants. Vous avez jusqu’au 21 juin pour 
déposer vos projets, pour votre quartier ou pour la ville, afin de choisir la 
transition qui vous fait rêver.  

Villejuif en Grand 
C’est un scandale !  
Que doit-on déduire de l’état d’esprit civique de cette majorité 
municipale quand le 11 avril, sur le site internet officiel de la 
ville, on peut lire sur le thème des JO l’étrange suggestion de 
« sauter une barrière de parking » ou « shooter dans une 
poubelle » ? Peut-être est-ce la version, que se font certains 
du bazar de l’hôtel de ville, de la devise de Coubertin « 
l’essentiel, c’est de participer » ? Si hier, à Villejuif, Georges 
marchait, aujourd’hui Pierre s’égarerait. 
V. Arlé, M. Badel

Mieux vivre ensemble
 Tribune non parvenue
M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Expressions politiques
Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  
Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr

Révéler Villejuif 
Budget municipal 2024 : l’inaction continue 
C’est une habitude : dans ce budget, la municipalité réchauffe 
des projets sans cesse reportés. Mutuelle communale, 
rénovation du marché, plantation d’arbres, etc. : quand le 
temps des promesses laissera-t-il place à celui de l’action ?
Le projet phare se résume à un budget participatif de 450 000 
€, soit moins de 0,3% du budget global. Que la municipalité 
commence donc par agir elle-même !
La ferme de Tannerre, présentée comme le porte-étendard de 
la transition écologique, soulève des interrogations sur son 
impact réel, notamment en terme de bilan carbone et de coût 
de fonctionnement, étant donné le nombre négligeable de 
Villejuifois qui en bénéficient. L’absence d’investissement sur 
des projets clés tels que l’isolation thermique des bâtiments 
ou le plan vélo suscitent des interrogations sur la réelle 
volonté de mettre en œuvre une stratégie environnementale. 
Tout fait défaut dans cette gestion communale : la vision, les 
objectifs, les indicateurs de mise en œuvre et les savoir-faire. 
Ce budget compromet hélas un peu plus l’avenir de notre ville. 
C. Bachelet , M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

Villejuif rassemblée
Une véritable ambition 
Un grand merci à l’ancienne équipe municipale et à l’ancien 
maire Franck Le Bohellec d’avoir pris en charge le dossier de 
rénovation urbaine pour le quartier Lebon Lamartine en 2015. 
Nous nous réjouissons d’avoir lancé de nombreux chantiers 
immobiliers qui ont permis d’accompagner la première 
tranche du projet pour un relogement des locataires avant la 
démolition de la première barre qui a démarré ces derniers 
jours. Notre seule préoccupation «améliorer le cadre de vie 
des Villejuifoises et des Villejuifois». 
M. Bounegta, A. Mille

Erratum : La tribune de Villejuif écologie d’avril 2024 a fait l’objet d’une 
malencontreuse erreur de la Rédaction. Nous publions ici la bonne tribune, 
avec nos excuses au groupe.

Un partenariat inédit à Villejuif pour le logement 
des femmes victimes de violences conjugales 
On le sait, le logement est l’un des principaux obstacles rencontrés par 
les femmes victimes de violences conjugales qui souhaitent sortir des 
violences. Même s’il serait juste que ce soit automatiquement les vic-
times qui gardent le logement commun, ce n’est pas toujours possible 
à temps, ni souhaitable pour des raisons de sécurité. Or, quand les 
femmes décident, courageusement, de quitter le domicile partagé avec 
le conjoint ou l’ex-conjoint violent, elles se heurtent très souvent à un 
manque d’hébergement et de logement. 

Face à ce problème, la ville, emmenée sur ce point par Bianca Brienza, 
maire-adjointe écologiste chargée de l’égalité femmes-hommes, a 
décidé de prendre sa part. D’une part via les attributions de logement 
social, ce que la ville fait déjà. Mais il y a aussi un fort besoin de lo-
gements dits “relais”, pour plusieurs semaines ou mois, qui se situent 
après l’hébergement d’urgence et avant le logement pérenne. L’idée ici 
était d’aller chercher les logements qui sont achetés par les promo-
teurs et souvent délaissés voire murés durant des années en attendant 
de réaliser un projet immobilier, et de faire rentrer ces logements dans 
un dispositif géré par le département. 

C’est désormais chose faite pour deux logements (huit à terme) grâce 
à un premier partenariat - le seul à ce jour dans le département ! - 
entre la ville, un promoteur et l’association AUVM. Il faudrait que cette 
solution soit reproduite à Villejuif mais aussi dans d’autres villes, ce 
qui à grande échelle permettrait de soutenir efficacement de très nom-
breuses femmes victimes de violences. 
C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, M. Besnard, A. Lipietz, M. Sofi
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Prat que
Pharmacies de garde

Dimanche 5 mai 
Pharmacie Hourcade 
17, place Paul-Éluard 
01 47 26 17 35 
Mercredi 8 mai  
Pharmacie  
Carrefour Villejuif 7 
67, avenue de Stalingrad 
01 47 26 36 69 
Jeudi 9 mai 
Pharmacie moderne 
123, boulevard Maxime-Gorki 
01 46 70 09 96 
Dimanche 12 mai 
Pharmacie de la mairie 
20, rue Georges-le-Bigot 
01 47 26 10 37 
Dimanche 19 mai  
Pharmacie de la piscine 
92, rue Youri-Gagarine 
01 46 77 16 00 
Lundi 20 mai  
Pharmacie N’Guyen 
3, avenue de la République 
01 46 78 80 06 
Dimanche 26 mai  
Pharmacie des Acacias 
1, rue Émile-Zola 
01 47 26 49 25 
Dimanche 2 juin  
Pharmacie Rabarison 
129 bis, avenue de la République 
01 47 26 64 14

Infos déchets 
sur villejuif.fr

Poste de Police
municipale de Villejuif

Accueil téléphonique 
de 7h à 19h du lundi au dimanche inclus

01 86 93 33 30

Accueil du public 
de 8h30 à 12h30 et de 14h à 17h 

au 29, rue Georges-le-Bigot

Déchèterie mobile Proxitri  
Tous les samedis de 9h à 13h  
au 19-23, avenue de l’Épi d’Or 

Pour toute question 
ou signalement déchets
Contactez le 01 78 18 22 23 ou  
dechets.arcueil@grandorlyseinebievre.fr

ÉLU·E·S DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 

 
ÉLU·E·S DÉPARTEMENTAUX·LES
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit sur  
rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck@valdemarne.fr

Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

ÉLU·E·S NATIONAUX·LES
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : les lundis et vendredis 
sur rendez-vous en mairie.
Contact : sophie.taille-polian
@assemblee-nationale.fr
Adresse : 16, bd Paul-Vaillant-Couturier

Pascal Savoldelli 
Sénateur du Val-de-Marne
Contact : p.savoldelli@senat.fr
Tél : 01 42 34 36 34

Permanences des élu·e·s
Vos élu·e·s vous reçoivent sur rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00  
ou par mail adjoints-de-quartier@villejuif.fr

Collecte 
des encombrants
Pavillons et petits collectifs :  
RDV au 01 78 18 22 23. 
Grands collectifs : les mercredis 8, 15, 22 et 
29 mai et 5 juin 2024. Pensez à sortir vos  
encombrants la veille au soir de la collecte.

Naissances
Chloé Maslanka ; Kotaro Ota ; Ayden Slimani ; 
Eleanor Muller Mordelet ; Anaïs Cherkit ; Enzo 
Nekmouche ; Ousmane Doucoure ; Liyana 
Kabir ; Yani Hrimech ; Dahlia Nnang ; Lara 
Caldararu ; Alia Majumder ; Keïssa-Mina 
Milfort ; Lyna Bassidi ; Anass Amimer ; Rayann 
Al Khaled ; Amna Eissa ; Mohamed Alieddine ; 
Roland Kanatiah ; Fodie Gassama ; Vianney du 
Hamel Fougeroux de Denainvilliers ; Leyna Lor.

Carnet de mars

 
Mariages
Josiane N’Gouma Pouthou et Joe Koumba 
Koumba ; Claire Perchet et Matthieu Léon ; 
Asma Hattab et Fouad Targhi ; Carolle 
Chodaton et Martin Vodonou ; Maëva Pereira 
et Anthony Cremmer ; Tanga Kawete et Rémy 
Kimanziani Mbo

Collecte 
des végétaux 
Tontes de gazon, branchages et feuilles 
mortes… Le GOSB met en place une nou-
velle collecte, celle des végétaux. 
Le nouveau bac vous sera livré à domicile. 
> Plus d’infos :  01 78 18 22 23 - dechets.
secteurnord@grandorlyseinebievre.fr 
La première collecte des végétaux  
aura lieu le mercredi 8 mai.

Obtenir son bac  
pour les végétaux ?

NOUVEAUNOUVEAU

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #29432



LR

BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

DU 29 AVRIL AU 3 MAI
lundi 29 
Chou-fleur BIO vinaigrette / 
Betterave BIO vinaigrette
Chili sin carne 
Riz BIO 
Petit suisse nature BIO et sucre 
/ ou fruité BIO 
Kiwi / orange 

mardi 30 
Salade de pâtes papillon 
vinaigrette / taboulé
Filet de colin sauce aneth 
Haricots verts BIO persillés
Vache qui rit BIO  / 
chanteneige BIO 
Poire / Pomme

mercredi 1er  

Férié

jeudi 2 
Salade de pommes de terre
Sauté de bœuf à la créole 
(colombo, persil, poivron, 
oignon, tomate, carotte) 
Courgette BIO à l’ail
Yaourt nature BIO et sucre 
Pomme BIO 

vendredi 3
Tomate vinaigrette / 
concombre à la crème 
Filet de merlu sauce orientale 
ou couscous végétarien 
Semoule BIO 
Emmental / Cantal AOP  
Liégeois chocolat / Liégeois 
vanille  

lundi 13   
Betterave BIO vinaigrette
Raviolis au saumon 
Babybel BIO  
Purée de pomme BIO  
et biscuit sablé 

mardi 14  
Carotte râpée BIO vinaigrette 
Sauté de bœuf aux herbes 
Coquillettes 
Cantal  
Pomme BIO 

mercredi 15  
Taboulé / salade de pommes 
de terre 
Boulettes végétales BIO aux pois  
Ratatouille 
Coulommiers / Brie  
Banane / Poire 

jeudi 16
Salade coleslaw
Nuggets de poulet et sauce 
ketchup  
Pommes noisette
Fromage blanc BIO et  
topping chocolat  
Donut au sucre

vendredi 17 
Salade verte vinaigrette / 
Concombre à la crème 
Filet de hoki sauce beurre 
citron ou omelette 
Purée de courgette 
Yaourt aromatisé ou 
nature BIO et sucre 

DU 13 AU 17 MAI

lundi 20 

Férié

mardi 21 
Salade de printemps (pommes 
de terre, tomate, concombre) / 
salade de pâtes
Poulet sauce curry ou tarte aux 
légumes du chef 
Brocolis BIO 
Petit suisse nature et sucre / 
petit suisse fruité BIO  
Kiwi / orange 

mercredi 22  
Concombre à la menthe / radis 
vinaigrette 
Sauté de bœuf sauce tomate  
Purée de pommes de terre 
Gouda / St Paulin  
Purée pomme banane BIO / ou 
pomme poire
 

jeudi 23  
Céleri râpée BIO vinaigrette / 
Carotte râpée BIO à l’orange 
Omelette 
Petits pois BIO 
Mme Loïk / croc lait  
Crêpe aux fruits rouges BIO 

vendredi 24 
Tomate vinaigrette /  
Chou blanc au miel 
Filet de colin sauce armoricaine 
Fusilli BIO 
St Nectaire / Edam  
Banane BIO / pomme BIO 

DU 20 AU 24 MAI

En 
maternelle

Menu des 
enfants

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !

Ingrédients  
P 1 botte de cresson 
P 1 pamplemousse 
 P 2 pommes de terre 
 P 1 échalote 
 P 30cl Bouillon de volaille 
P 25g beurre 
P 20cl crème fleurette 
P sel & poivre

Préparation  
❶ Lavez et effeuillez le cresson. Hachez les 
tiges les plus fines. Plongez les feuilles dans 
une casserole d’eau bouillante salée. À la 
reprise de l’ébullition, récupérez le cresson 
pour le mettre dans de l’eau glacée. Égouttez-le.
❷ Émincez l’échalote et coupez les pommes de 
terre. Les faire cuire à la poêle avec les tiges de 
cresson dans 5g de beurre. Mouillez au bouillon 
de volaille et poursuivez la cuisson 20 minutes. 
❸ Mixez l’ensemble avec les feuilles de cresson 
et 20g de beurre. Laissez refroidir.
❹ Coupez le pamplemousse en morceau.
❺ Montez la crème fleurette bien froide en 
chantilly. 
❻ Répartissez votre crème de cresson dans  
6 verrines. Garnissez d’une couche de chantilly, 
puis de pamplemousse.

Qu’est-ce  
qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
co
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ez
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 ! 

DU 6 AU 10 MAI

lundi 27   
Salade de pâtes papillon 
vinaigrette 
Sauté de dinde au jus  
Haricots verts BIO à l’ail 
Babybel BIO 
Pomme BIO 

mardi 28  
Poireau vinaigrette aux herbes 
/ chou-fleur vinaigrette 
Sauté de bœuf BIO sauce 
basquaise 
Pommes de terre vapeurs 
Petit suisse nature et sucre / 
petit suisse fruité BIO 
Poire / kiwi 

mercredi 29  

Tomate vinaigrette 
Poisson pané et citron  
Riz
Yaourt aromatisé BIO  
Gâteau à la carotte du chef

jeudi 30  

Pizza au fromage 
Paëlla végétarienne (riz, 
poivron, petit pois, tomate, 
cœur d’artichaut) 
Fromage blanc nature et sucre  
Cocktail de fruits rouges 

vendredi 31 
Concombre au fromage blanc / 
salade verte vinaigrette
Filet de merlu sauce estragon 
ou palet à la montagnard  
Poêlée cordiale de légumes 
Brie / coulommiers  
Riz au lait / semoule au lait 

DU 27 AU 31 MAI

Verrine de cresson  
à la crème  
de pamplemousse

lundi 6 
Chou blanc vinaigrette / céleri 
râpé aux pommes
Escalope de dinde sauce 
barbecue 
Carotte bio braisée au cumin 
Mimolette / Gouda  
Semoule au lait / riz au lait 

mardi 7  
Haricots verts vinaigrette / 
Poireau vinaigrette aux herbes 
Curry de pois chiche et carottes 
Riz 
Tartare nature / Mme Loïk  
Orange / Kiwi 

 mercredi 8  

Férié

jeudi 9  

Férié

 vendredi 10

Fermé
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V ll ju

Nous devons notre focus sur Instagram de ce mois à 
l’association @_herbesfollesvillejuif qui nous 
rappelle, avec cette magnifique photo d’une Epeire 
diadème au centre de sa toile, qu’il s’agit d’un animal 
à protéger. Elle s’attaque, en effet, à tous les insectes 
nuisibles d’un jardin et en particulier aux 
moustiques. 

N’hésitez pas à nous mentionner dans vos 
publications ou à utiliser le mot dièse #villejuif 
dans vos publications Instagram pour avoir une 
chance d’apparaître ici. E

   Dans  
 les medias 

Vu sur  
Insta !

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 

magazine ? Envoyez un petit 
mail à VNV@villejuif.fr

PRINTEMPS 2024 

Un lien solidaire entre 
ville et campagne 
La ferme des Frémis offre à la fois un écrin 
de verdure aux enfants et aux habitants 
de cette ville de banlieue parisienne et 
fournit en légumes bio et de saison les 
cantines des crèches municipales.

8 AVRIL

Des mesures en  
faveur des soins  
palliatifs 
La ministre de la Santé  
Catherine Vautrin s’est rendue dans 
une unité de l’hôpital Paul-Brousse de 
Villejuif pour présenter des mesures 
en faveur des soins palliatifs. Un 
projet de loi a été présenté en Conseil 
des ministres.

30 MARS

Les Badass Roller Derby 
ont fêté leurs 10 ans  
Les « fresh » et les anciennes ont  
chausser les patins à la Halle des sports 
Colette-Besson de Villejuif, pour fêter  
leur anniversaire. Un événement haut  
en couleur où contacts, chutes, sourires  
et sueur étaient au programme.

Lieu de souvenirs pour beaucoup de villejuifois et de 
villejuifoises, le quartier Lebon-Lamartine amorce sa 
transformation avec la démolition d’une première tour entamée 
le 8 avril dernier.  
La question de la sécurité des riverains a été soulevée dans les 
commentaires d’une publication Facebook du 16 avril et en 
particulier les risques en ce qui concerne l’amiante. 

Comme le veut la règlementation, la plus grande attention a 
été apportée à cette question avec l’appel à une société 
spécialisée et certifiée qui a eu en charge le désamiantage des 
tours vouées à être démolies. Ce chantier préliminaire a 
durée plus de deux mois.

On vous répond

   Sur les 
réseaux
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Coloriage
Dessine ton visage dans ton personnage 
préféré, et celui de tes ami·e·s ou tes proches 
dans les autres. Imagine ta ville idéale en 
décor puis colorie le tout. Envoie une photo 
de ton dessin à vnv@villejuif.fr pour qu’on 
le publie sur les réseaux sociaux de la Ville.À 
tes feutres et crayons !  
Une seule limite : ton imagination !

  par Aurélie Stéphani

  A vous
de jouer

Tu as plus de 10 ans ? Une super idée écologique pour ta planète, ta ville, ton quartier ?

La Ville t’aide à la payer avec son 1er budget participatif. 
Rejoins les super héros du moment et partage ton super pouvoir sur www.jeparticipe.villejuif.fr




